

RECENSIONES

Sagrada Escritura

RIBEIRO, Francisco, *osb: ¡Justicia! Entrevista al profeta Amós*. Buenos Aires, San Pablo, 1994. 192 pp. (Col. Mensajero, 4)

A través de este libro, plasmado de una manera original, se nos hace cercano el profeta Amós. Mediante un viaje imaginario al s. VIII A.C. realiza el A. una entrevista a Amós cuya preocupación central es la injusticia de los hombres frente a la justicia de Dios; por medio de preguntas a su interlocutor nos presenta detalladamente el fenómeno profético en el pueblo de Dios, el ambiente en que le tocó predicar a Amós y el por qué de sus profecías. Hace referencia a temas de entonces cuestionados por el profeta, que se repiten en la actualidad. Trae al final de cada capítulo textos del N.T. que iluminan el mensaje profético desplegando así su verdadero sentido.

A. M. Paracampo, *osb*

CARRON, Julián: *Jesús, el Mesías manifestado. Tradición literaria y trasfondo judío de Hch 3,19-26*. Madrid, Ed. Ciudad Nueva-Fundación San Justino, 1993. 364 pp. (Studia Semitica NT, 2).

La exegesis contemporánea busca con ahinco esclarecer los orígenes del mensaje cristiano puesto de manifiesto en los escritos neotestamentarios, para ello el estudio filológico permite descubrir que frente a las anomalías e incoherencias de un texto subyace una tradición, que el autor bíblico intenta transmitir. En la presente obra —se trata de una tesis doctoral— el A. aborda un texto lucano muy debatido por los exegetas: a lo largo de un minucioso estudio describe cómo se encuentra debajo de la redacción de San Lucas una tradición que expresa la más honda fe de la Iglesia primitiva en Jesús como el Mesías esperado por Israel, tomando las concepciones judías contenidas en su apocalíptica. Esto nos confirma que los autores bíblicos constituyen el fruto maduro de la tradición inspirada, y no los gestores de una doctrina teológica que responde a sus propios intereses.

G. Allende, *osb*

MARGUERAT, Daniel: *Le jugement dans l'Évangile de Matthieu*. Genève, Éd. Labor et Fides, 1995. 2. éd. 624 pp. (Le monde de la Bible, 6).

La 2ª edición aumentada de la densa y extensa tesis doctoral del A., presentada en 1981 en la Facultad de teología de la Universidad de Lausana, es un estudio crítico sobre el "juicio" en *Mateo*. El tema presenta un doble interés: primero, las numerosas referencias al juicio final en *Mt* ponen de manifiesto un tema teológico de primer nivel en el evangelista; segundo, este análisis plantea el interrogante sobre el lugar ocupado por el "juicio" en el mensaje de la Iglesia primitiva. Por eso, la doctrina sobre el juicio merece ser estudiada en la pluralidad de sus aspectos: comprensión mateana de la justificación y de la salvación; relación de la ética y de la eclesiología con la escatología; configuración particular de la cristología... Con gran profundidad teológica y competencia científica, el A. analiza la trama literaria y doctrinal de este tema vertebral de *Mt*. Si algo le falta a su desarrollo, podría ser una mayor explicitación de la relación que existe entre el juicio y otros dos grandes temas, que también subyacen en la teología mateana: la alianza y el Reino de Dios. E. Ghiotto, *osb*

COSTACURTA, Bruna: *Con la cetra e la fionda. L'ascesa di Davide verso il trono*. Roma, Ed. Dehoniane, 1994. 268 pp. (Collana biblica). Lit. 28.000.-

Literaria e históricamente, David ocupa un lugar central en el A.T. y en la historia de la salvación. La narración de su subida al trono, tema del estudio de la A., representa uno de los documentos más elaborados y sugestivos de la literatura bíblica y de toda la antigüedad. La descripción en un lenguaje sencillo y claro del desarrollo de los acontecimientos históricos hace resaltar la fuerza narrativa del texto bíblico y la importancia de las situaciones y de los personajes de esta etapa crucial de la historia del pueblo elegido. Se trata de un comentario serio y autorizado de *1Sm* 12 a *2Sm* 1, matizado con otros textos de algunos salmos, que hablan de los mismos personajes o de los mismos acontecimientos. E. Ghiotto, *osb*

TEPEDINO, Ana María: *Las discípulas de Jesús*. Madrid, Narcea, 1994. 186 pp. Pts. 1.154.-

La vocación de la mujer es la de ser discípula. Así se realizará como persona. Es el planteamiento que nos ofrece la A. en una novedosa lectura de algunos textos del Evangelio, iluminados en el contexto socio-histórico de la mujer en Oriente: el discipulado, entendido como seguimiento de Jesús, sirviendo en la misión de transformar el mundo en amor y hacer así visible a Dios. Las mujeres parecen seguirlo gratuitamente, sin necesidad de decirles: "sígueme". Lo acom-

pañan desde el principio al fin, hasta ver la muerte vencida. Primeras enviadas, dedican su vida a anunciar al que es la Vida. Hoy, llamadas a infundir esperanza en América Latina, a través de esa experiencia de igualdad liberadora en que hombre y mujer son creadores de un futuro nuevo. *J. de la Taille, osb*

GRELOT, Pierre: *La condition de la femme d'après le Nouveau Testament*. Paris, Desclée de Brouwer, 1995. 172 pp. FF. 110.-

El estudio de la condición femenina en los escritos del Nuevo Testamento no tiene sólo un valor histórico o técnico. Tiene también consecuencias teológicas que tocan a la actualidad más reciente. El testimonio más notorio es la iniciativa anglicana que abrió el camino de la ordenación sacerdotal de las mujeres. De ahí el interés de este excelente trabajo exegético sobre los textos del Nuevo Testamento. El A. examina sucesivamente la visión bíblica de la femineidad, su presencia en los Evangelios y sobre todo en las epístolas paulinas, y abre una reflexión más amplia sobre el lugar de la mujer en la Iglesia. Más allá de los debates sociológicos sobre la condición de la mujer, el tema reviste un papel crucial en la cuestión ecuménica. Un estudio valioso y esclarecedor que muestra de qué manera la tradición legada por los Apóstoles puede servir de guía a los cristianos de hoy para resolver los problemas que plantea la evolución de las culturas. *T. Iribarne, osb*

STEYN, Gert Jacobus: *Septuagint Quotations in the Context of the Petrine and Pauline Speeches of the Acta Apostolorum*. Kampen, Kok Pharos Publishing House, 1995. (iv), viii. 290 pp. (Contributions to Biblical Exegesis and Theology, 12). NLG 69, 90.-

Gert Steyn es un *escolar* bíblico que se interesa peculiarmente por el uso que han hecho los autores del Nuevo Testamento de la versión griega de los LXX o Septuaginta. El libro aquí comentado alude a las citas o referencias a la Septuaginta en los discursos de Pedro y de Pablo que nos han transmitido los *Hechos de los Apóstoles*. Anteriormente se había ocupado del mismo tema en relación con Lucas. Su actuación docente se desarrolla en Johannesburg (Sudáfrica). En este estudio, el A. se preocupa de cuestiones textuales y metodológicas que hacen a la interpretación de la cuestión analizada y que ponen de relieve el gran respeto y valor normativo que tenía la Septuaginta en la tradición apostólica. Estudia los discursos de Pedro (*Hch* 1,16-22; 2,14-41; 3,11-26) y de Pablo (*Hch* 13,16-41.48; 22,30-23,9; 28,16-28). Realiza una exégesis notable, con gran calidad científica. En realidad, se trata de su tesis doctoral en Nuevo Testamento presentada en la Universidad de Pretoria (Sudáfrica, 1994) bajo la dirección del Prof. C. Breytenbach, de la Universidad Humboldt (Berlín). Ha

realizado algunas modificaciones y ha mejorado algunos aspectos de su exposición, como suele ser habitual en la publicación de disertaciones doctorales. Sin entrar en un análisis detallado de su exegesis, bien fundamentada en una bibliografía sólida y seria, quisiera destacar que Steyn propone un texto que ha servido de base a Lucas en los *Hechos...* y, a partir del cual, ha elaborado su propio texto en el que teológicamente ha reinterpretado diversas citas de los LXX. A partir de este uso de la Septuaginta, Lucas ha resaltado las dimensiones teocéntricas pneumatológico-proféticas, cristológico-soteriológicas y escatológico-soteriológicas de su mensaje teológico. El *kerygma* de Jesús ocupa un lugar central dentro de las coordenadas ofrecidas por esas líneas o dimensiones hermenéuticas. Por otra parte, en un apéndice ofrece una reconstrucción del texto prelucaño o *Vorlage* de los LXX que usó en los *Hechos...* El libro de Steyn nos ayuda a comprender mejor la unidad de la Escritura y la elaboración personal de los Evangelistas (en este caso, Lucas) en la formulación de su mensaje.

F. J. Weismann, osa

COTHENET, Édouard: *Petite vie de Saint Paul. Son apostolat au miroir de ses lettres*. Paris, Desclée de Brouwer, 1995. 176 pp. FF. 65.-

Sencilla y ágil vida de San Pablo, destinada a incitar a los lectores a descubrir por sí mismos las cartas siempre actuales del Apóstol. Sin detenerse demasiado en los datos históricos, ahonda en el camino de conversión y búsqueda a partir del acontecimiento de Damasco, tomando como fuente el testimonio y los datos que el mismo Pablo nos brinda en sus cartas. Es un análisis y un recorrido profundo de la evidente transformación de Saulo, el perseguidor de la Iglesia, en Pablo, el defensor y maestro de la fe, que deja traslucir con gran libertad los sacrificios, trabajos e incomprensiones padecidos en nombre de Aquel que encaminó su vida hacia el extremo opuesto al de su opción primera, llevándolo a adentrarse en el misterio de Cristo.

M. S. Sgarbanti, osa

MONTAGNES, Bernard: *Le Père Lagrange (1855-1938). L'exégèse catholique dans la crise moderniste*. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 246 pp. (Histoire). FF. 125.-

Hoy nos parece increíble que aquello que es moneda corriente en la exegesis católica y que ha sido asumido y consagrado por el supremo magisterio de la Iglesia en la constitución conciliar *Dei Verbum*, haya costado al P. Lagrange tantas incomprensiones y persecuciones dentro de la misma Iglesia. La presente biografía nos habla de los combates que el sabio fundador de la *École biblique* de Jerusalén (1890) y de la *Revue biblique* (1892), tuvo que librar para introducir la exegesis histórico-crítica en los ambientes católicos marcados por la sospecha suscitada en la lucha antimodernista. La heroica fidelidad a la Iglesia de

este sabio y santo religioso, cuyo proceso de beatificación está avanzado, hacen de él un modelo del auténtico investigador creyente.

P. L. Allende, *osb* (†)

Patrística

PAULINO DE NOLA, San: *Le lettere*. Testo latino, con introduzione, traduzione italiana, note e indice a cura di G. Santaniello. Napoli-Roma, Libr. Ed. Redenzione, 1992. Vols I-II (Strenae Nolanae, 4-5). Lit. 90.000.-

La colección "Strenae Nolanae" presenta la edición de las epístolas de Paulino de Nola (+ 431). Una amplia y cuidada introducción precede la edición de las cartas: biografía y contexto en el que se insertan la vida y la obra de Paulino; así, son tratados sucesivamente: su paso de la literatura clásica —con todo lo que ello implica— a la Biblia, su relación con la vida monástica, su posición ante tres cuestiones difíciles de su época: el priscilianismo, la controversia origenista y el pelagianismo. En la segunda parte de la introducción se aborda el tema de los correspondientes de Paulino; en tanto que en la tercera sección, luego de un breve apartado dedicado a la "epistolografía cristiana", se pasa al asunto de la edición del texto latino de las cartas y al análisis del valor histórico y literario de éstas. Completan la introducción una bibliografía, una advertencia —aclarando que se reproduce (con pocas variantes) el texto crítico de G. Hartel (CSEL, Viena, 1894)— y un "conspectum codicum". El vol. I contiene el texto latino, con traducción italiana, de las cartas 1-23, en tanto que el vol. II trae las epístolas restantes (24-51). Cada una de ellas va precedida por una breve noticia que ayuda a colocarla en su contexto. Además se incluye, en el vol. II, la "passio" de San Genesio, un panegírico del obispo de Nola en honor de este santo mártir. Varios índices facilitan notablemente la consulta y el estudio del epistolario pauliniano.

E. Contreras, *osb*

NILO DE ANCIRA: *Tratado ascético*. Introducción, traducción y notas de J. R. Díaz Sánchez-Cid. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1994. 248 pp. (Bibl. de patrística, 24).

Por primera vez aparece publicada en castellano la versión íntegra del *Logos ascetikon* (*De exercitatione monastica*). Una introducción muy completa presenta al Asceta de Ancira como maestro de la vida espiritual e intérprete de la Biblia y ofrece una síntesis de sus obras. Extensas y abundantes notas explican casi exhaustivamente el vocabulario y los conceptos clásicos de los escritos del monacato primitivo, poniendo de relieve la sensible influencia de Evagrio sobre

Nilo. Los 75 nn., con epígrafes del traductor, se agrupan convencionalmente en tres secciones: 1) la vida relajada de los monjes se opone a la "verdadera filosofía" (sinónimo de vida monástica); 2) la dirección espiritual es el arte de las artes: exige en el maestro sabiduría y experiencia, y sobre todo la *didácrisis*; 3) el combate espiritual y la purificación; necesidad de renunciamento y de ascesis. Nos encontramos ante el ideal monástico tal como el abad de Ancira lo concibe y expone a partir de la realidad de su tiempo y que en algunos aspectos aún hoy resulta válido.

A. M. Santangelo, *osb*

CESÁREO DE ARLÉS, San: *Comentario al Apocalipsis*. Introducción, traducción y notas de E. Romero Pose. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1994. 186 pp. (Bibl. de patristica, 26).

Este comentario publicado en la Patrología de Migne como obra pseudoagustiniana, y que G. Morin, el más autorizado editor de S. Cesáreo, atribuyó a éste, es una notable exégesis alegórica de rico contenido cristológico y eclesiológico del libro profético por excelencia del Nuevo Testamento. También es una obra de gran interés para recuperar y reconstruir el perdido comentario al Apocalipsis de Ticonio (autor africano del s. IV), del cual depende toda la tradición exegética latina a partir del s. IV.

M. T. Ferrari, *osb*

CLEMENTE DE ALEJANDRÍA: *El pedagogo*. Introducción, traducción y notas de M. Merino y E. Redondo. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1994. 746 pp. (Fuentes patristicas, 5).

Prosigue a muy buen ritmo la publicación de la colección "Fuentes Patristicas" que en la actualidad es la realización de mejor nivel en el ámbito hispanoamericano, para la edición y traducción de textos al castellano. Clemente de Alejandría, que vivió en los primeros años del siglo III, es particularmente importante y actual por su notable aproximación a la cultura pagana de su tiempo, ya que él buscó integrar "en el pensamiento y vida cristianos los valores" de dicha cultura (p. 33). El *Pedagogo* es un buen ejemplo en tal sentido: se trata, en efecto, de la continuación de la obra titulada: "Exhortación a los griegos" (El *protréptico*), "para que escuchen la llamada del Logos divino (*Logos protrepticos*), que les apremia a la conversión. La segunda parte —el (*Pedagogo*)— presenta al ya convertido y bautizado, su educador y modelo: el *Logos paidagogós*, que curará sus pasiones y le guiará e instruirá gradualmente, como a un niño, en los deberes de la vida cristiana" (p. 24). La introducción es seguida por una amplia bibliografía y por la edición del texto griego, efectuada a partir de las eds. de Sylburg (1592), Dindorf (1869), Potter (PG), Stählin (GCS) y Marrou (SCh). La versión castellana está acompañada de una frondosa anotación; mientras que deben destacarse asimismo las abundantes referencias a otros

autores y obras colocadas debajo del texto griego. Debo mencionar también dos aspectos sobresalientes de esta edición: la calidad de la impresión (es un libro que da gusto tenerlo en las manos) y los índices, que son estupendos.

E. Contreras, osb

CLEMENTE de ROMA: *Carta a los corintios. Homilía anónima (Secunda Clementis)*. Introducción, traducción y notas de J. J. Ayán Calvo. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1994. 236 pp. (Fuentes patrísticas, 4).

Desde hace algunos años se realiza, felizmente, un trabajo de traducción y publicación de la obra de los Padres en nuestra lengua. Esta colección viene a llenar un vacío que todavía existía: las ediciones críticas bilingües. La Carta del Papa Clemente a la Iglesia de Corinto, que gozó de gran aprecio en la antigüedad, fue escrita con motivo de una revuelta en esa comunidad inquieta que ya había merecido algunas de las palabras más fuertes de San Pablo y como lo expresa la introducción, nos da un testimonio precioso de la teología que estaba fraguando en la Iglesia primitiva. La Homilía pseudo-clementina conocida como 2ª Carta de Clemente es probablemente posterior y refleja una problemática gnóstica. La presentación es cuidada, la traducción fluida, las notas ajustan a veces la traducción y otras dan explicaciones y paralelos que ayudan a la comprensión del texto. Bibliografía e índices completan la edición. *M. E. S.*

JERÓNIMO, San: *Epistolario*. Edición bilingüe. II. Traducción, introducciones y notas por Juan Bautista Valero. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1995. xvi, 882 pp. (BAC, 549).

Ya tuvimos ocasión de recomendar el tomo I de este *Epistolario* que se completa ahora y nos compromete en una nueva y fundamentada recomendación. El tomo II no se centra solamente en cartas de San Jerónimo, ni tampoco en cartas por él recibidas, sino también las relacionadas con él y sus temas, dado que muchos de ellos —como su posición sobre el origenismo, el pelagianismo, los trabajos de exégesis en general y dificultades del texto bíblico específicamente, su desencuentro y reencuentro con San Agustín, las circunstancias que se vivían y los distintos sínodos realizados— son clarificados a través de otras cartas que es sumamente interesante que se hayan incluido, a la vez que se excluyeron las que se han confirmado no son de San Jerónimo. Cartas que son verdaderos tratados de inapreciable valor como la enviada a Demetria sobre la virginidad consagrada o la destinada a Sunnia y Fretela sobre el Salterio. Citas breves ayudan a la ubicación de textos o referencias necesarias. Un índice bíblico referido a ambos tomos, y otros de autores y de nombres propios completan los recursos auxiliares para mejor gustar esta obra. *M. D. Alonso, osb*

DOLBY MUGICA, Ma. del Carmen: *El hombre es imagen de Dios. Visión antropológica de San Agustín*. Pamplona, EUNSA, 1993. 274 pp. (Col. Filosófica, 78).

La A. rastrea el tema de *El hombre como imagen de Dios* a lo largo de toda la producción agustiniana desde su incipiente filosofar hasta su elaboración definitiva en el *De Trinitate*. Como Agustín concebía la Filosofía unida inseparablemente a la fe cristiana, quedan entremezcladas Filosofía y Teología, y ambas iluminan la gran verdad que se va desgranando cada vez más nítidamente de su vasta producción: Dios es quien fundamenta el ser personal y espiritual del hombre por ser éste creado a imagen suya y es, a la vez, la clave para llegar a comprenderlo en su totalidad. Como verdadera pedagoga, la A. ha sabido destacar y deslindar la enorme riqueza de esta antropología cristiana y su libro resulta una eficaz invitación a continuar nutriéndonos de la clarividencia del eximio pensamiento de San Agustín.

M. G. Sufé, osb

Liturgia

LÓPEZ MARTÍN, Julián: *La liturgia de la Iglesia. Teología, historia, espiritualidad y pastoral*. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1994. xxxvi, 380 pp. (Sapientia fidei, 6).

La presente obra pertenece a la colección *Sapientia Fidei*, serie de manuales de teología de la BAC. El A. es un conocido especialista del tema. El libro propone una síntesis de la historia y los contenidos de la liturgia; luego de una introducción, se divide en cinco partes que tratan: el hecho litúrgico en la economía de la salvación y la historia, la celebración del Misterio, los signos del Misterio: la Eucaristía, sacramentos y sacramentales, la santificación del tiempo y la espiritualidad litúrgica. El A. propone al comienzo del libro una bibliografía general a la que añade otra en el inicio de cada capítulo y que complementa con notas más particularizadas al pie de página; la obra ofrece además un extenso vocabulario litúrgico. Este trabajo recoge los aportes doctrinales del Concilio Vaticano II, del Catecismo de la Iglesia Católica y de los últimos documentos sobre el tema de la Iglesia universal y la española. El libro ha sido pensado como libro de texto para ser usado en centros de formación. Es una muy buena síntesis para todos los que quieran conocer sobre este tema: seminaristas, catequistas, equipos de animación litúrgica y otros.

M. Q.

TERRIN, Aldo Natale (ed.): *Scriptura crescit cum orante. Bibbia e liturgia. II*, a cura di ... Padova, Ed. Messaggero-Abbazia di Santa Giustina, 1993. 284 pp. (Caro Salutis Cardo. Contributi, 7). Lit. 30.000.-

Esta colección de estudios de especialistas de la liturgia con biblistas y teólogos tiene como fin subrayar el nexo vital entre Palabra y eucología, entre acontecimiento de fe y vida cristiana, entre el don de Dios y la invocación. Sobre la base de la Escritura analizan las respuestas de la acción litúrgica y también en los mismos textos de la liturgia se buscan las resonancias bíblicas y las formas de "oraciones" que puedan hacer más eficaz la Palabra. Así, oración litúrgica y Palabra de Dios se iluminan y se enriquecen recíprocamente y confieren sentido pleno a la fe vivida y a la vida cristiana, que se funda sobre el "acontecimiento" de Cristo y sobre la Palabra que lo actualiza. Este libro puede ser un buen instrumento de reflexión y de ayuda pastoral y litúrgica.

F. Ancona, ocs

TERRIN, Aldo Natale (ed.): *Nuove ritualità e irrazionale. Come far rivivere il "mistero" liturgico?* A cura di... Padova, Ed. Messaggero-Abbazia di Santa Giustina, 1993. 318 pp. (Caro Salutis Cardo. Contributi, 9). Lit. 32.000.-

¿Ha fracasado la reforma litúrgica del Vaticano II? Desconcierta el desafecto del hombre secular y posmoderno hacia la liturgia católica, «accesible y vulgarizada», y la fascinación que sobre él ejercen toda una serie de rituales abstrusos e irracionales, ofrecidos en el supermercado de las sectas y las nuevas religiones. ¿Por qué el magnetismo ejercido por estas pseudo liturgias, sobre todo en los jóvenes? ¿Será que el cristiano padece su liturgia, mientras es protagonista subjetivo en las alternativas fabricadas a gusto del consumidor? (p. 68). Lejos de proponer recetas, el presente volumen aborda interdisciplinariamente el desafío de la nueva ritualidad y proporciona pistas para reavivar y hacer gustar el misterio cristiano.

M. Alexander, osb

DE CLERCK, Paul: *L'intelligence de la liturgie*. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 208 pp. (Liturgie). FF. 120.-

Con un lenguaje claro, sencillo, y esa pizca polémica que no puede faltar en un libro de liturgia que se respete, el A. nos habla de una "inteligencia" de la Liturgia que no es, en primer lugar, intelectual, sino cordial, "sim-pática" y a la que se llega por una escucha atenta y por la acción, una participación en la que está implicado el hombre entero con todos los sentidos de su cuerpo. Con gran equilibrio expone las dificultades de la liturgia, su relación con el cuerpo, su dimensión teológica y su carácter eclesial, su relación con la vida y la cultura,

etc. Un libro para recomendar. Sólo lamentamos habernos quedado con las hojas sueltas en la mano antes de terminar de leerlo. M. E. S.

Monástica

Benedictinas de Rosano: *Verso l'alto. Madre M. Ildegarde Cabitza, osb.* Pontassieve, Abbazia S. Maria di Rosano, 1993. 254 pp., ill.

Escrita con afecto filial, esta biografía de la M. Cabitza (1905-1969), pone de relieve la importancia histórica de su figura, vinculada al renacimiento católico originado en torno de la Acción Católica. Nacida en Cerdeña, se trasladó muy joven a la península para proseguir sus estudios hasta el doctorado en Letras, y se relacionó con Marta Moretti, la futura M. Emanuella, con quien en 1930 inicia la restauración del monasterio de Sorrento. Con la riqueza de una espiritualidad profundamente benedictina, que supo remontarse hasta sus elementos esenciales, ese grupo intelectualmente rico, pero sobre todo, de espiritualidad profunda y vida santa, pudo conformar un nuevo estilo de la vida monástica femenina. En 1942 la M. Cabitza fue enviada a Rosano, diócesis de Fiesole, y allí alcanzó la consumación de una vida de entrega, edificando una comunidad numerosa y ejemplar. La obra se lee con interés, y suscita la admiración del lector, dejando una imagen luminosa del espíritu santo y sabio de la Madre. A. Z.

TIERNEY, Mark, osb: *Dom Columba Marmion. A Biography.* Mount Merrion, Blackrock (Co. Dublin), The Columba Press, 1994. 284 pp., ill.

La fama de D. Marmion está difundida en el mundo de la espiritualidad, y no es preciso presentarlo. Esta nueva biografía del abad irlandés, muy documentada, es una verdadera página de historia de una época de sucesos decisivos y mutaciones (por ej., la guerra de 1914-1918). No queda desplazada la de D. Thibaut, realmente irremplazable por tratar el A. magistralmente la doctrina y la vida interior de quien conoció de cerca. La que presentamos amplía el vasto horizonte de las actividades del biografiado, todas ellas sostenidas y vivificadas por su intensa vida teologal. Las situaciones dolorosas y hasta trágicas que le tocó vivir son asumidas en la oración, con ánimo decidido, amable y tenaz (era émulo de S. Francisco de Sales) de modo que resulta un modelo y ejemplo tonificante. Esperemos que su causa de beatificación progrese y llegue a feliz término, según el deseo ardiente de Juan Pablo II. S. E.

JOEST, Christoph: *Bibelstellenkonkordanz zu den wichtigsten älteren Mönchsregeln*. The Hague-Steenbrugge, M. Nijhoff-St Pietersabdij, 1994. xlvii, 150 pp. (Instrumenta patristica, 9).

Excelente instrumento de trabajo es éste, que ofrece una concordancia de las citas bíblicas en los dichos y reglas de los Padres de Oriente y Occidente, desde el s. IV al VII. Existen trabajos similares sobre algunos de estos textos antiguos, pero por primera vez tenemos su conjunto en un solo volumen. Los autores monásticos seleccionados son, sin duda, los más importantes: desde los Apotegmas, los pacomianos, Basilio y Evagrio hasta Juan Clímaco en Oriente, y en Occidente: Agustín, Casiano, Benito, las reglas de Galia y España, recurriendo para ello a las ediciones recientes. Una obra así se prueba en el uso. La frecuentación monástica de los escritos bíblicos y de las obras que los emplean, podrá apoyarse en este instrumento, que es fruto de la preocupación por enlazar la tradición de los Padres con la vida evangélica en una comunidad célibe.

M. de Elizalde, osb

BLM, K. – PARISSE, M. (ed.): *Doppelklöster und andere Formen der Symbiose männlicher und weiblicher Religiösen im Mittelalter*. Hrsg. von... Berlin, Duncker und Humblot, 1992. 256 pp. (Berliner Historische Studien, 18). DM. 156.-

La presente obra contiene trece ponencias de un coloquio académico celebrado en la Universidad de Berlín, el año 1986, sobre el tema de los monasterios dobles y otras formas de simbiosis entre religiosos y religiosas. Con notable competencia es analizado este interesante fenómeno religioso tanto en la Inglaterra anglosajona, como en Italia, Alemania, España, Tierra Santa; enfocando a veces determinadas regiones o épocas históricas, otras veces monasterios dobles muy especiales, como Fontevraud, Engelberg o los hospitales de las fraternidades de San Antonio. Queda la impresión de que por un lado siempre se renuevan las legislaciones prohibitivas de las asociaciones mixtas, y por el otro lado siempre se dan nuevos casos de complementaciones masculinas y femeninas muy positivas, espiritual y pastoralmente prósperas. San Ignacio de Loyola no quiso saber nada de una rama femenina, pero después de su muerte la Compañía de Jesús practicó una intachable simbiosis con las Ursulinas, como lo muestra una de las ponencias. Luces y sombras de Adán y Eva se evidencian también en las relaciones entre religiosos y religiosas, y a través de los siglos las Escolásticas siguen desbaratando con porfiada caridad y lágrimas los propósitos estrictos de los Benitos.

M. Matthei, osb

MOLINIER, Nicolas: *Ascèse, contemplation et ministère d'après l'Histoire Lausaque de Pallade d'Hélènopolis*. Abbaye de Bellefontaine, 1995. 228 pp. (Spiritualité orientale, 64). FF. 95.-

El A. que largamente ha meditado los capítulos de la Historia Lausfaca, nos ofrece aquí los frutos de su reflexión. La introducción nos ubica en la pedagogía de Paladio, de cómo nos propone los iconos verbales de los grandes santos del desierto, haciéndonos superar lo anecdótico, lo fútil o lo folclórico para edificación nuestra. Trata en el primer capítulo de las correrías de Paladio, en los dos siguientes, de la vida ascética y mística del monacato egipcio, desembocando en un último capítulo sobre las distintas formas del ministerio de los Padres del desierto: intercesión, iniciación a la vida espiritual y monástica, profecía, curación.

A. M. Paracampo, osb

ROBERTS, Agustín oco: *Hacia Cristo. Introducción a la profesión monástica*. Zamora. Ed. Montecasio, 1994. 2. ed. 248 pp. (Espiritualidad monástica, 32).

Es éste un libro ya conocido, muy difundido y aprovechado en la formación monástica. Su original en inglés ha sido traducido a varios idiomas y ahora se nos presenta en una segunda edición en castellano con algunas pequeñas innovaciones que hacen más a la ordenación temática y a sencillas complementaciones o clarificaciones que a cambios fundamentales del texto original. Una vez más recomendamos por su claridad, valor formativo y tratamiento total de la vocación monástica y la emisión de los votos este libro que es un excelente recurso formativo. Una guía sobre lecturas complementarias, un índice temático ayudan al lector a su aprovechamiento y consulta.

M. D. Alonso, osb

MIQUEL, Pierre osb: *Ser monje*. Zamora Ed. Montecasio, 1992. 262 pp. (Espiritualidad monástica, 25).

Nos llega la traducción de este importante libro: *Être moine*, tan leído como gustado provechosamente en la vida monástica. Presenta en capítulos llenos de enseñanza una serie de precisiones que ilustran el significado y contenido de la vida del monje pero que, y es importante tenerlo en cuenta, comprende a todo cristiano que, comprometido con su bautismo, desea alimentar y planificar su vida cristiana comenzada y siempre en posibilidad de mayor plenitud. Si el monje que lleva una vida "que es un espíritu más que una letra", es, por este libro, ayudado a ubicarse más en su seguimiento de Cristo, el cristiano no monje encontrará abundantes reflexiones y hasta capítulos enteros donde se le dé una respuesta sólida a su deseo de un mejor y más sólido encuentro con Dios, a través de un vivir cristiano de lo cotidiano. Recomendable, ciertamente, su lec-

tura, que es facilitada ahora por esta correcta traducción en un positivo esfuerzo editorial.

M. D. Alonso, *osb*

MARTÍN FERNÁNDEZ-GALLARDO, Antonio M. oco: *La "Scala claustralium" de Guigo II el cartujo. Experiencia y método de la Lectio divina*. Zamora, Ed. Montecasino, 1994. 212 pp. (Espiritualidad monástica, 31).

A la traducción de la *Scala claustralium* —en base al texto crítico de "Sources Chrétiennes"— sigue un excelente comentario de esta Carta sobre la vida contemplativa y un estudio detenido de la misma. El trabajo está presentado en dos partes: la experiencia espiritual — el método (el camino). Cada una de ellas expone con riqueza de contenido que atrae al lector y lo sumerge en una sólida relación con Dios. Las notas explicativas —abundantes y oportunas— ilustran este estudio en el que lo expuesto por Guigo II va siendo permanentemente relacionado con el tratamiento del mismo tema y vocabulario en San Bernardo y en Guillermo de Saint-Thierry. Actualmente, cuando el Concilio Vaticano II ha hecho "redescubrir la Biblia como fuente de toda la espiritualidad cristiana" e impulsado la "lectio divina" creemos que "el camino" de Guigo II, tan bien comentado en la segunda parte, señala un valiosísimo aporte no sólo para las comunidades religiosas sino también para el laico que busca su mejor encuentro con Dios. Acompañan la edición buenos índices sobre Fuentes y bibliografía.

M. D. Alonso, *osb*

MOLINA PIÑERO, Ramón *osb*: *Dom Próspero Guéranger. Padre de monjes e iniciador del movimiento litúrgico*. Zamora, Ed. Montecasino, 1991. 354 pp. (Espiritualidad monástica, 27).

El A. busca, con mucha sencillez, llegar con esta biografía al mayor número de lectores, como se señala en una breve presentación. Creemos que lo ha logrado en cuanto se puede seguir —y, si el lector lo desea, ampliar mediante la bibliografía que se le ofrece— la vida de Dom Próspero Guéranger. Al mismo tiempo es llevado a conocer y a vincular con su figura muchos acontecimientos históricos, políticos y eclesiales. La obra le informa sobre los escritos principales y las realizaciones de su vida, a través de tres obras que le dan todo su significado a esa vida fundamentada en una ejemplaridad monástica: la restauración de la vida benedictina en Francia (en Solesmes, fundaciones masculinas y una femenina), la restauración del canto gregoriano y el sólido aporte a la iniciación y expansión del movimiento litúrgico con sus tan importantes influencias en los trabajos del Concilio Vaticano II. Recomendamos su lectura que tanto puede interesar al monje como al historiador, especialmente al dedicado a la vida

eclesial y monástica. Y también, y mucho, al que guste seguir la evolución del Movimiento Litúrgico. M. D. Alonso, osb

DUCROCQ, Marie-Pascale op: *Et la nuit comme le jour illumine. Questions et clartés en vie monastique au soleil d'Afrique. Aquarelles de M.-P. Suet op.* Namur, Vie consacrée, 1994. 176 pp., ill. (Vie consacrée, 8).

La A. nos describe la génesis de la implantación de un pequeño monasterio sobre una colina de Burundi, los combates entre la luz y las tinieblas en el nacimiento de una comunidad donde podemos constatar "que las fuerzas de la Resurrección estarán siempre actuantes en la tierra" y donde "la noche puede ser iluminada como el día". Es una historia palpitante, en donde se siente resonar —infaltables tambores— el corazón de África. Toda una tierra que nos dice: "Negra soy pero hermosa". A. M. Paracampo, osb

GRÉGOIRE, Réginald osb: *La teologia monastica.* Seregno, Abbazia S. Benedetto, 1994. 136 pp. (Orizzonti monastici, 8). Lit. 10.000.-

Con mano maestra el A. nos hace saborear textos y contexto de la Teología monástica. Ante la persistente fractura de oración, reflexión, espiritualidad y praxis, una teología inspirada en la escucha contemplativa de la Palabra y de la vida concreta —efectiva y afectiva—, no es de mero interés histórico, sino un desafío permanente y una inspiración para quienes hoy redescubren la fecundidad de la *lectio* (divina). No podía estar ausente la figura del gran propulsor de la teología monástica que fuera Jean Leclercq (pp. 7 y 133).

M. Alexander, osb

LASSUS, Louis-Albert op: *San Romualdo di Ravenna, eremita e profeta.* Seregno, Abbazia S. Benedetto, 1994. 88 pp., ill. (Orizzonti monastici, 8). Lit. 9.000.-

El A., dominico francés, es familiar de la tradición romualdina y camaldulense. La obrita que presentamos ya en su edición original francesa (*Cuadernos Monásticos* 29, 1994, n° 110, p. 409), está escrita con pluma ágil y entusiasta, y se lee con interés. Nos alegra anunciar ahora su aparición en italiano, en la excelente colección de la Abadía de Seregno. A. Z.

SENA, Lorenzo osb silv: *Storia e tradizione agiografica nella "Vita Silvestri".* Fabriano, Monastero S. Silvestro Abate, 1995. xxxii, 418 pp. (Bibl. Montisfani, 24).

Se ha señalado ya el importante desarrollo que han adquirido los estudios sobre los inicios de la familia silvestrina y su carisma. Sin duda, sus herederos de hoy están dedicando grandes esfuerzos para conocer y valorar mejor la significación del movimiento iniciado por San Silvestre. El estudio que presentamos se centra en la *Vita Silvestri*, escrita entre 1274 y 1282 por Andrés de Fabriano, pocos años después de la muerte del fundador. Se divide en dos partes, la primera versa sobre los elementos históricos, y la segunda, sobre la tradición hagiográfica, se remonta a los modelos literarios y a los ejemplos contemporáneos, concluyendo con una presentación de la tipología del monje que resulta de la *Vita*. Es un excelente ejemplo del retorno a las fuentes para ilustrar la identidad del presente, con una particular atención al discernimiento de las características monásticas.

M. de Elizalde, osb

I Congreso Internacional del monacato femenino en España, Portugal y América. 1492-1992. León, Universidad de León, 1993. Vols. I-II.

Esta valiosa publicación es otro fruto del Vº Centenario de la Evangelización de América, al cual se unió la Universidad de León, con la celebración de un congreso sobre monacato femenino. La temática suscitó el interés de personas de todos los ámbitos religiosos y de las más diversas áreas y especialidades. Además de los estudiosos españoles, intervinieron investigadores de casi todos los países iberoamericanos, de algunos asiáticos y de muchos europeos. Conocedores de la importancia del monacato femenino, hablaron tanto del arte y la literatura en los monasterios, como del significado socio-económico de los mismos. Evidenciando, con estos estudios, la influencia que ejerció la mujer desde el claustro, tanto en cuestiones económicas y sociales como en las religiosas y políticas. De los dos extensos tomos, el primero está dedicado a América y el segundo a España y Portugal, recogiendo en ellos apenas la mitad de las ponencias y comunicaciones.

M. M. Costa, osb

MARIE-PASCALÉ, Soeur: *Initiation à Sainte Gertrude d' Helfta*. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 274 pp. (Épiphanie). FF. 135.-

La A., miembro de la comunidad de las Bienaventuranzas, nos ofrece una antología, comentada y con una buena introducción, de la mística Gertrudis, monja del siglo XIII. Se presentan al lector de hoy las líneas principales de la espiritualidad de Santa Gertrudis, centrada sobre Cristo, Verbo Encarnado y Revelación del Amor de Dios hacia cada hombre. Se exponen la gracia de conversión de la Santa, la "gracia del suplir", la revelación del Corazón de Jesús, la ebriedad de Dios, la Eucaristía y las bodas místicas, el cielo y la tierra, la libertad de corazón, la entrega y el abandono, la confianza y la debilidad, la oración

continua. El libro se presenta en una forma espiritual accesible a todos, porque, mientras se narran las gracias superabundantes de Dios, se subraya también la respuesta de amor, de fidelidad cotidiana y de conformidad y entrega a la voluntad de Dios, aun en los muchos sufrimientos de la Santa. ¡La perfección del amor fue el secreto de su santidad y puede serlo también de la nuestra!

F. Ancona, ocso

VEDOVATO, Giuseppe: *Camaldoli e la sua congregazione dalle origini al 1184. Storia e documentazione*. Cesena, Badia S. Maria del Monte-Centro Storico Benedettino Italiano, 1994. xxiv, 340 pp. (Italia Benedettina, 13).

San Romualdo estableció un eremitorio en Camaldoli (diócesis de Arezzo) hacia 1024-1026, y lo marcó con su fuerte impronta, aunque el Santo no permaneció mucho tiempo allí. La obra que comentamos, de gran aliento y equilibrada composición, relata los primeros 150 años de la historia camaldulense, desde sus orígenes modestos, documentados con el diploma del obispo Teodaldo (1027), su implantación en la diócesis y su progresiva extensión con la protección papal y el privilegio de la exención. En el contexto de la Reforma gregoriana y de la fecundidad de modelos monásticos, como Cister y Vallumbrosa, Camaldoli afirma sus características propias. La evolución interna abre más espacios para la dimensión cenobítica, a partir del *hospitium* de Fontebuono. Pero el trabajo del A. tiene acrecentado valor porque incluye, con la historia y su interpretación sobre la evolución de las instituciones, la cronología de los documentos y de los textos legislativos —como las Constituciones del B. Rodolfo y el *Liber eremiticae regulae*, que publica en apéndice, según el ms. 333 de la Biblioteca de Arezzo—, y una completa documentación, repartida en cuatro partes: la emanada de los obispos aretinos, las bulas papales, los diplomas imperiales y las cartas de obispos referentes a las posesiones y fundaciones en otras diócesis.

M. de Elizalde, osb

ARIAS CUENLLAS, Maximino osb: *Historia del Monasterio de San Julián de Samos*. Samos, 1992. 596 pp., ill.

Después de la historia escrita por el P. Plácido Arias (1950) —cuya tirada se perdió casi completamente en el incendio del monasterio en 1951—, no se había publicado una obra que la reemplazase. Es por ello bienvenido este grueso volumen, cuyo A. ciertamente posee títulos bastantes para acreditarse en la tarea. Ésta, además, se ha visto beneficiada con la documentación antigua, que recientemente se pudo reunir, y en el progreso habido en el conocimiento de la historia del cenobio durante la Edad Media. Sus raíces se hunden en la floración

espiritual de los siglos VI-VII, y con sucesivas restauraciones llegó hasta nuestros días. Una cima es el período en que estuvo unido a la Congregación de Valladolid (s. XVI-XVIII). Después de su última restauración en 1880, se incorporó a la Congregación Sublacense. La irradiación espiritual y misionera de Samos alcanzó a nuestro continente con las fundaciones de Puente Alto y Viña del Mar (Chile, 1915) y después, de Puerto Rico. El volumen, profusamente ilustrado, describe las obras de arte que encierra el magnífico edificio.

V. Niles

GOZIER, André osb: *Prier 15 jours avec Saint Benoît*. Paris, Nouvelle Cité, 1995. 128 pp. FF. 69.-

Como en otros libros de esta colección, el A. nos ofrece pasar 15 días en oración con un maestro espiritual, en este caso S. Benito. Al comienzo trae una breve presentación histórica y un bosquejo de la personalidad del Santo; luego traza un itinerario de oración repartido en 15 caps. de la obra y por último, una bibliografía explicada. En esta época de diálogo interreligioso y monástico, el A. señala las relaciones con el monacato de Asia (hinduismo, budismo) y con el sufismo. En sus meditaciones se apoya en los dos textos fundamentales: la Regla y la Vida de San Benito.

A. M. Paracampo, osb

ATANASIO DE ALEJANDRÍA, San: *Vida de Antonio*. Introducción, traducción y notas de P. Rupérez Granados. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1995. 144 pp. (Bibl. de patrística, 27).

Conocíamos la traducción de la *Vita Antonii* hecha por los monjes de la isla Liqueña en 1972, basada en el texto latino de Evagrio de Antioquía y de las ediciones "Lumen" de Buenos Aires. La presente, obra de P. Rupérez Granados, se basa en el texto griego de la edición de Bertelink en "Sources Chrétiennes" (Paris, 1994), cotejado con la versión latina anónima, editada por Christina Mohrmann en 1987 (Roma). La cuidadosa traducción de Rupérez viene ilustrada con 290 notas, en su mayoría bíblicas. La introducción de 28 páginas es particularmente valiosa, ya que, aparte de completar datos acerca de Atanasio y Antonio, y de reseñar las ya habituales etapas de la vida del fundador de la vida cristiana anacorética, enfoca la *Vita Antonii* en respectivos acápites como: 1. biografía; 2. modelo de seguimiento de Cristo; 3. doctrina espiritual; 4. himno a Cristo Salvador; 5. testimonio de comunión eclesial. Hay que felicitar también a la editorial "Ciudad Nueva" por esta excelente "Biblioteca de patrística" que tiene ya más de 30 títulos.

M. Matthei, osb

EVAGRIO PÓNTICO: *Obras espirituales. Tratado práctico. A los monjes. Exhortación a una virgen. Sobre la oración.* Introducción y notas de J. I. González Villanueva, osb. Traducción de J. P. Rubio Sadia, osb. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1995. 294 pp. (Bibl. de patrística, 28).

Los Padres siguen constituyendo hoy en día un punto de referencia indispensable para la vida cristiana. De ahí que el "retorno a los Padres" mediante esta iniciativa editorial sea tan importante. El volumen dedicado a Evagrio, personalidad sobresaliente de la espiritualidad cristiana, "el fundador del misticismo monástico y el autor espiritual más fecundo e interesante del desierto egipcio", recoge bajo el título de "Obras espirituales" cuatro de sus obras principales: *El Tratado práctico, A los monjes, Exhortación a una virgen y Sobre la oración.* Trae una extensa introducción donde se desarrolla con competencia la biografía, el problema de las fuentes, una exposición sucinta de los escritos y temas importantes de su doctrina y de la vida espiritual. Además hay dos índices: uno bíblico y otro temático.

A. M. Paracampo, osb

Espiritualidad

MATURA, Thadée ofm: *Incontri con Francesco d'Assisi.* Magnano, Comunità di Bose. Ed. Qiqajon, 1995. 176 pp. (Spiritualità occidentale). Lit. 20.000.-

GENNARO, Clara: *Chiara d'Assisi.* Magnano. Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1995. 168 pp. (Spiritualità occidentale). Lit. 20.000.-

La atrayente colección de espiritualidad de la comunidad de Bose nos ofrece dos nuevos títulos, esta vez dedicados a la tradición franciscana. Contiene el primero una reflexión sobre el mensaje de Francisco, debido a la pluma autorizada de T. Matura, y que presenta como un itinerario, desde la pobreza de la condición humana hasta la contemplación de Dios. El segundo presenta los escritos conservados de Clara: las cartas a Inés de Bohemia y Ermentrudis, la Bendición y la Regla, con una completa introducción biográfica.

V. Niles

LOUF, André osco: *Lo Spirito prega in noi.* Magnano, Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1995. 152 pp. (Spiritualità occidentale). Lit. 20.000.-

El P. Abad de Sainte-Marie du Mont-des-Cats es bien conocido como autor de obras espirituales, que han tenido un vasto eco en los medios más diversos. Esta publicación trata sobre la oración, y con una constante referencia a las Escrituras y sobre el trasfondo de la tradición más pura y noble de la Iglesia y el

monacato, ofrece una enseñanza segura y práctica. El libro que presentamos en su versión italiana, se encuentra también en castellano (Madrid, Ed. Narcea).

V. Niles

HERRERA BAYÓN, Joaquín msc: *La iniciativa de Dios y la respuesta del hombre*. Madrid, Narcea, 1994. 182 pp. Pts. 1100.-

El A. desde su experiencia pastoral propone una serie de meditaciones bíblicas para ser reflexionadas a través de preguntas dirigidas al lector, y ofrece pistas para la profundización de los diversos temas tratados, como son, entre otros: la actitud religiosa y la fe; la experiencia de comunicarnos con Dios; la respuesta libre del hombre frente a Él; etc. Se sugiere este libro para todos aquellos que están iniciando su camino en la fe.

Fabiana, oco

ANDRÉS, Melquíades: *Historia de la mística en la Edad de Oro en España y América*. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1994. xx, 492 pp. (BAC maior, 44).

"Tras muchos años de trabajo personal y de dirección de seminarios afines", el A. nos ofrece esta impresionante visión de conjunto de uno de los momentos más excelsos de la historia humana, el de la mística hispanoamericana en lo que corre del 1485 hasta el 1750. Su definición del místico "no es el ser raro, que protagoniza éxtasis, arrobos, revelaciones, sino un hombre normal, que baja al fondo de sí mismo y sube hasta hacerse uno con Dios por participación". Su "periodificación": 1. Humus y primeros pasos (1485-1525); 2. La crisis (1525-1560); 3. Época de clarificación (1560-1580); 4. La cima (1580-1650); 5. Racionalización y declive (1650-1750). En un capítulo de su libro que se puede considerar como espectacular, presenta año por año, según el orden cronológico de su edición, 1200 obras espirituales de este período, con nombres de autor, título y lugar de impresión. Cada uno de los catorce capítulos de la obra va seguido de una bibliografía de al menos una página. Un índice de nombres y otro de materias permite el uso del libro como instrumento de trabajo. Este trabajo —ante todo en el sentido de una profundización— en gran parte está por hacerse, pues si bien los grandes nombres que desfilan por este libro —Sta. Teresa, San Juan de la Cruz, Luis de Granada, San Ignacio de Loyola, Luis de León, Francisco de Osuna— tienen en su haber una literatura de comentario casi inabarcable, otros sectores —citemos tan solo la "Mística benedictina" (Caps. IX,1 a; XIII,7) y "Mística en América" (caps. XI,9; XII,8; XIII,16)— pueden considerarse como situados en la penumbra de la investigación. En cuanto a los benedictinos, aparte de algunas excepciones, carecemos de ediciones modernas. En

cuanto a la mística en América: impresiona en la obra que comentamos la larga lista de lo que se publicó de esto en México y Puebla, pero el autor al parecer ignora el "Silex del amor divino" que en Lima dio a luz Antonio Ruiz de Montoya, gran misionero jesuita, y las obras místicas del también jesuita Ignacio García en el Santiago de Chile del siglo XVIII. Y una observación en cuanto a este siglo en América: por el desfase cultural entre el Viejo y el Nuevo Mundo el siglo XVIII no es para los americanos un siglo de "racionalización y declive", sino más bien de apogeo de la fe.

M. Matthei, osb

RUÍZ JURADO, Manuel sj: *El discernimiento espiritual. Teología. Historia. Práctica*. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1994. xx, 332 pp. (BAC, 544).

Hoy se habla mucho del discernimiento en la vida religiosa y en la pastoral; y el resurgimiento de la dirección o acompañamiento espiritual ha puesto el tema sobre el tapete, limitado, en general a las decisiones vocacionales, aunque también, en forma creciente, aplicado a las inspiraciones y mociones interiores. El A. de esta obra, a través de una reflexión teológica de orientación ignaciana, que se apoya en los datos de la Sagrada Escritura, de la tradición y de la sicología, nos da una amplia visión del tema y de sus aplicaciones, aun en aspectos menos tradicionales, como el de los signos de los tiempos, los grupos y movimientos eclesiales y los fenómenos carismáticos. Además de la bibliografía general, cada capítulo incluye una sobre el tema tratado. Tres índices: bfblico, de autores y de materias completan el volumen.

M. E. S.

BRUNELLI, Gianfranco (ed.): *Monachesimo, laicità e vita religiosa*. Bologna, Ed. Dehoniane, 1995. 198 pp. (Problemi di vita religiosa). Lit. 22.000.-

El libro nace de distintas propuestas de reflexión sobre la vida religiosa, en particular la vida monástica, teniendo en cuenta el Sínodo de los Obispos sobre la vida consagrada (1994). En una primera parte reúne opiniones sobre la vida monástica actual; la segunda parte tiene en cuenta aportes del monacato oriental; una tercera parte presenta una "antología sinodal" y cuatro de las propuestas hechas por el Sínodo al Santo Padre para el documento final (relación con el monacato oriental, dedicación total a la vida contemplativa, vida fraterna, clausura monástica). Textos de autores con destacada experiencia en vida monástica, que participaron de reuniones previas al Sínodo y que tuvieron ocasión de dialogar con Padres sinodales, textos de interventores en el Sínodo mismo dan a este libro su valor de serio aporte para el estudio de la vida consagrada.

M. D. Alonso, osb

AMIGO VALLEJO, Carlos ofm: *El Sínodo de los obispos y la vida consagrada*. Madrid, Publicaciones Claretianas, 1994. 244 pp. Pts. 1.250.-

Este libro escrito por el Arzobispo de Sevilla es una memoria de lo que ha sido el Sínodo de los Obispos para la vida religiosa y para toda la Iglesia. Ha sido "un tiempo de gracia" por su larga preparación y por la vivencia misma de la asamblea de los Pastores y de los religiosos presentes en ella. Aquí entonces encontramos relatados los temas tratados en el aula sinodal y en los grupos menores, las catequesis del Papa que ha preparado a todos los fieles a este importante acontecimiento. Páginas interesantes, escritas por un obispo religioso, y con deseos e intuiciones muy profundas para la renovación de todos los consagrados.

F. Ancona, *ocso*

ÁLVAREZ GÓMEZ, Jesús cmf: *Inculturación y vida religiosa*. Madrid, Publ. Claretianas, 1995. 84 pp. (Signos, 6). Pts. 625.-

Son pocas páginas que invitan a una reflexión sobre la definición de "cultura", el respeto y el diálogo entre las culturas y la forma de llevar el Evangelio y el carisma de la vida religiosa a toda cultura. Se transcriben textos de documentos conciliares y se hacen resaltar las orientaciones del Sínodo de 1994 sobre la inculturación de la vida consagrada. Nos gusta referir una cita aclaratoria del fin del libro: "Se puede decir que la inculturación se convierte en una modalidad de la vida consagrada, de acuerdo con el contexto de inserción. Es continuación de la cultura, pero mucho más ruptora y alternativa con ella, ya que a veces debe expresar la novedad evangélica".

F. Ancona, *ocso*

NAVARRO, Mercedes – BERNABÉ, Carmen: *Distintas y distinguidas. Mujeres en la Biblia y en la historia*. Madrid, Publicaciones Claretianas, 1995. 192 pp. (Débora, 3). Pts. 1.442.-

El trabajo elegido y elaborado por las AA. constituye un tema de actualidad. Con agudeza femenina y bien documentadas, han ilustrado y seleccionado rostros y rasgos de mujeres del A. y N.T. y de la historia, destacando y acentuando las características esenciales de la femineidad. En un primer momento, pareciera que Dios se alía con los hombres para que actúen las heroínas protagonistas de los relatos. Luego se destaca o deduce que es Dios el que conduce el destino y los acontecimientos históricos, y en esta historia encarna y hace posible su plan salvador. No siempre los instrumentos que Él emplea son los mejores: es el caso de "ellos" con respecto a "ellas". Me parece poco convincente el método, la polaridad usada para hacer resaltar actitudes heroicas de los tipos femeninos que presentan. Aparece lo femenino y masculino en abierta competencia. Existe

la realidad, nó es utopía, que ambos pueden ser fuertes y competentes en el desarrollo auténtico de los valores específicos del sexo, sin tener que invadir uno el campo del otro, sino complementándose.

S. Riquelme, osb

HUGO DE BALMA: *Théologie mystique*. Introduction, texte latin, traduction, notes e index de F. Ruello. Introduction et apparat critiques de J. Barbet. Tome I. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 280 pp. (Sources Chrétiennes, 408). FF. 187.-

Esta obra, atribuida en la Edad Media a S. Buenaventura, es conocida también por las primeras palabras del texto: *Viae Sion lugent*. Escrita a fines del s. XIII, se inscribe en la posteridad espiritual del pseudo-Dionisio, cuyo principio sobre la incapacidad de la inteligencia para unimos perfectamente a Dios, influyó notablemente en la corriente de autores espirituales que comienza con Tomás de Vercelli y se extiende a los siglos XIV y XV. Hugo destina su Teología, en primer lugar a sus hermanos cartujos que tal vez sentían la tentación de abandonar la contemplación por los atractivos de la ciencia humana, y lleva a sus últimas consecuencias la "docta ignorancia" que se insinúa ya en "el amor mismo es conocimiento" de Guillermo de Saint Thierry. La obra, que no es fácil de leer, sigue la división tradicional en tres vías: purgativa, iluminativa y unitiva, a las que se agrega en forma de "cuestión disputada" la exposición y defensa de su tesis, cuestionada sin duda, de que el alma, por la afectividad inflamada por el amor, puede elevarse libremente a Dios sin un conocimiento previo o concomitante. El Tomo I contiene la Introducción con una bibliografía sumaria, el texto y la traducción de las dos primeras vías y algunas Notas complementarias.

M. E. S.

MOLDOVAN, Teofil: *Los hermanos en oración. Oraciones sacramentales de la Iglesia ortodoxa*. Madrid, Publ. Claretianas, 1994. 224 pp. (Manantial, 6).

Este libro ofrece algunas oraciones recitadas por la Iglesia oriental en la celebración de los distintos sacramentos, y en dos circunstancias especiales de la vida: las referentes al inicio de la vida monástica y las propias de las exequias. Cada sacramento va precedido por una introducción de la teología litúrgica correspondiente hecha por el A. La finalidad última de este libro está aludida en su título: "Los hermanos en oración". El objeto es que los creyentes oren junto con sus hermanos orientales. Los caminos de la unidad pasan por la unión de los corazones y estos se unen en una misma oración.

Fabiana, ocso

Historia

DENTIN, Pierre: *Les privilèges des Papes devant l'Écriture et l'histoire*. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 292 pp. (Parole présente). FF. 100.-

El principal obstáculo con el que se encuentra el esfuerzo ecuménico de todas las Iglesias cristianas es la doctrina católica del primado universal del Papa y su infalibilidad. De esta manera, *Pedro*, llamado a congregar a sus hermanos y confirmarlos en la fe y en la caridad, ha llegado a ser piedra de tropiezo y motivo de división para los fieles en Cristo. El A., partiendo del escándalo de esta constatación, repasa, partiendo de la S.E., los principales jalones de la historia del primado del obispo de Roma, sucesor del apóstol Pedro, buscando demostrar que la evolución que ha llevado al estado actual de cosas —en constante tensión entre el primado de jurisdicción y la colegialidad en el gobierno de la Iglesia—, no siempre ha sido igualmente fiel a los datos del N.T. y a los usos de la Iglesia primitiva. El libro, que resulta verdaderamente interesante, escrito con un sincero y esperanzado amor a la Iglesia, no ahorra duras críticas a la administración curial romana que, según el parecer del A., no pocas veces ha representado un freno para la apertura ecuménica de los últimos papas, incluido Juan Pablo II, una de cuyas prioridades pastorales es el trabajar en orden a la unidad de las Iglesias.

P. L. Allende, *osb* (†)

DE MICHELIS, Cesare G.: *La Valdesia di Novgorod. "Giudaizzanti" e prima riforma, con un'appendice di studi e testi*. Torino, Ed. Claudiana, 1993. 264 pp. (Studi storici). Lit. 38.000.-

Este estudio, hecho por destacados especialistas, se ocupa de un aspecto interesante de esa historia entre los siglos XV y XVI: un movimiento heterodoxo, de difícil comprensión en sus orígenes y en sus características. Poseemos, además, sobre el mismo muy pocas fuentes testimoniales (como es común, en general, en todos los movimientos religiosos de ese tipo). Se trata de los "judaizantes", un problema que, según los especialistas, es uno de los temas más oscuros de la historia del sectarismo ruso. El contexto histórico, social y religioso es el de la afirmación de Moscú en las tierras rusas. Hay diversas opiniones sobre quiénes eran esos "judaizantes". Los autores del libro aquí comentado consideran que se trata de la expresión "rusa" de una tradición heterodoxa relacionada con la diáspora valdo-husita. "Judaizantes" no ha de interpretarse en el sentido más obvio de cripto-judíos (que no aceptaban las verdades fundamentales de la fe cristiana). Este libro, con gran erudición y fineza metodológica, nos muestra que se trataría, más bien, de una heterodoxia con base latino-germánica

(valdo-husita) recibida e interpretada por la ortodoxia rusa. Este estudio es un buen aporte para el conocimiento de los Valdenses y Husitas en su desarrollo y expansión en al ámbito eslavo-ortodoxo. *F. J. Weismann, osa*

BECK, Andreas: *La fine dei templari*. Casale Monferrato, Ed. Piemme, 1994. 3 ed. 232 pp., ill. Lit. 32.000.-

Esta obra presenta la historia de la Orden de los Templarios en el período crucial: 1307-1314. Fundada para defender los Santos Lugares, no es fácil de ubicar en su realidad y contexto como no es fácil, tampoco, ubicar en su realidad total la difícil situación de la Iglesia en ese momento: el exilio de Avignon, la actuación del Papa Clemente V y de la Curia. Su enfoque es defensivo de los Templarios y el libro es de sumo interés en su presentación histórica. Desde ésta se explica que reclame de la Iglesia su arrepentimiento referido a lo actuado con los Templarios. En interesante capítulo final, muestra la evolución posterior de los Templarios, relacionándolos con sociedades secretas de tipo masónico, tal vez rosacrucianos, etc. Y éste es un dato que no puede ser pasado por alto por la Iglesia, ni dejar de presentarle interrogantes sobre los Templarios en sí. La obra está bien presentada con abundantes ilustraciones. *M. D. Alonso, osb*

CENTINI, Massimo: *Ponzio Pilato. Storia e leggenda del procuratore romano che crocifisse il Figlio di Dio*. Casale Monferrato, Ed. Piemme. 1994. 294 pp. Lit. 32.000.-

El lector encontrará en este libro una excelente información sobre la vida y actuación de Poncio Pilato, tema que, necesariamente, lleva a permanentes referencias al proceso de Jesús. El libro está dividido en tres partes: el itinerario histórico (en base a los Evangelios y los datos históricos de la época); la documentación arqueológica; la parte legendaria (en base a los apócrifos y leyendas circulantes especialmente en el medioevo). Excelentes notas complementan las referencias documentales, y las ilustraciones y una abundante bibliografía harán su lectura útil y gustosa para quien aprecie el tema. *M. D. Alonso, osb*

LÓPEZ MARTÍNEZ, Antonio Luis: *La economía de las Órdenes religiosas en el Antiguo Régimen. Sus propiedades y rentas en el Reino de Sevilla*. Sevilla, Diputación Provincial, 1992. 380 pp., mapas, gráficos (Secc. Historia, ser. I, 39).

El prologuista de esta obra, Prof. A. Miguel Bernal, indica el objetivo de la misma: estudiar la formación de los patrimonios eclesiásticos desamortizados en

el s. XIX, el monto de sus rentas y la capacidad administrativa de los religiosos. Tan interesante sujeto se presenta dividido en tres partes: los ingresos o rentas, la constitución del patrimonio y el análisis de las contabilidades monásticas. Al patrimonio de los regulares se agregaba un flujo seguro de limosnas. Todo ello generó en el ambiente ilustrado español un sinnúmero de polémicas, que preparó la desamortización de 1835. Pero tal estado de cosas procedía, según el A., de las estructuras feudales, y era en realidad administrado con competencia. Si bien las propiedades eclesiásticas eran numerosas, los latifundistas de Sevilla eran los nobles, no la Iglesia. Aunque el estudio no pretende llegar a conclusiones que expliquen filosóficamente la evolución, sus conclusiones apuntan a señalar que las ideologías jugaron un fuerte papel en el fin de un sistema. Abundantes citas documentales, gráficos y mapas, dan sólido fundamento a una obra que, además, se lee con mucho interés.

M. de Elizalde, osb

DELGADO, Mariano: *Die Metamorphosen des Messianismus in den iberischen Kulturen. Eine religionsgeschichtliche Studie*. Immensee, Neue Zeitschrift für Missionswissenschaft, 1994. 134 pp. (Schriftenreihe, 34).

Teniendo por telón de fondo los quinientos años de la evangelización de América, el A. arriesga la tesis (p. 30) de que no sólo existe un mesianismo ibérico, sino que éste se considera a sí mismo la realización del anunciado *quinto reino* de Daniel (2, 37-45) bajo la forma de monarquía universal. Haciendo suyo el concepto de metamorfosis cultural, Delgado le sigue la pista a este *mesianismo* bajo los diversos "pelajes" que en cinco siglos fue asumiendo, con variantes religiosas y secularizadas. Sería deseable corregir la errada división de palabras (por ej.: p. 37, l. 5-6).

M. Alexander, osb

MARTÍN HERNÁNDEZ, Francisco: *Don Vasco de Quiroga (Protector de los indios)*. Salamanca, Universidad Pontificia, 1993. 340 pp. (Bibl. Salmanticensis. Estudios, 154).

La obra del profesor Dr. Francisco Martín Hernández se agrega a los numerosos estudios que sobre esta personalidad meritoria, tanto de seglar como de obispo del siglo XVI, se han realizado. Encontramos destacada en esta obra una de las cualidades más representativas en el accionar de su vida, como fue la protección que brindó en la medida de sus posibilidades a los indios. Vasco de Quiroga es destacado como un claro ejemplo de cristiano viejo, además de ser un gran humanista, todo lo cual lo ha hecho trascender en la historia, que si bien es cierto lo ha recordado, no lo ha hecho con la justicia que se merece. El objetivo del presente estudio es el de contribuir con una historia seria y documentada a que la vida excepcional del primer obispo del Michoacán sea más atrayente en el presente y el futuro. El libro se divide en 16 capítulos, centrandose

el estudio en la protección y el cuidado de los indios que Vasco de Quiroga brindó, tanto como oidor de la audiencia, como obispo y, principalmente, como impulsor y fundador de los "pueblos hospitales", convirtiéndose estos últimos en la cúspide de una vida dedicada al prójimo. Un apéndice y una amplia bibliografía cierran esta obra, que es un aporte notable a la historiografía eclesiástica hispanoamericana.

R. Moreno Jeria

MEZZADRI, Luigi cm – ROMÁN, José M. cm: *Storia della Congregazione della Missione. I. Dalla fondazione alla fine del XVII secolo (1625-1697)*. Roma, CLV-Ed. Vincenziane, 1992. 554 pp.

Los AA., ambos lazaristas y biógrafos conocidos de San Vicente de Paúl, han emprendido la magna tarea de relatar la historia de su Congregación de la Misión. Se prevén 5 volúmenes, desde los orígenes hasta nuestros días, de los que tenemos el agrado de presentar el primero, que cubre los primeros 70 años, es decir casi todo el siglo XVII. Con las indicaciones de rigor sobre bibliografía y fuentes documentales, la Historia se recomienda por la autoridad de quienes han trabajado en ella, por la calidad de la información, el equilibrio de las interpretaciones y el estilo ágil. La primera parte se ocupa de la época en que vivía aún el fundador (+ 1660), y la segunda continúa con los sucesores del Santo, Almeras y Jolly. Se describe la vida apostólica de los miembros, sus contactos con la Corte, sus esfuerzos por alcanzar las colonias, y los inicios en Italia y Polonia, concluyendo con la descripción de la estructura de la Sociedad y de la vida cotidiana de los misioneros, en forma a la vez amena y completa. Al fin de cada capítulo, un texto bien elegido hace más vivo el relato histórico. Deseamos una rápida continuación de la publicación, para beneficio del conocimiento de sus orígenes.

M. de Elizalde, osb

GILLEN, Charles: *Bartolomé de Las Casas. Une esquisse biographique*. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 252 pp. (Histoire). FF. 140.-

El A. supo evitar en este "esbozo biográfico", como lo titula él, la tendencia a la pintura del blanco y negro, a la que propenden tantos al abordar el tema del gran profeta de la evangelización de América. El libro, muy bien documentado y de lectura agradable, sigue las diferentes etapas de la vida de este luchador infatigable y apasionado, íntegramente dedicado y consumido en un sólo propósito, la defensa del indio, si bien con estrategias siempre nuevas y políticas cambiantes, ora desde España, ora en la tierra nueva recién descubierta, en contacto permanente con los más diversos personajes. Nos parecen aportes nuevos las noticias sobre la actuación dominicana y lascasiana en la Verapaz, Guatemala y la revelación de tantos entretelones de las acciones adversas de Las Casas.

M. Matthei, osb

WEBER, Hans-Ruedi: *The Courage to Live. A Biography of Suzanne de Diétrich (1891-1984)*. Genève, WCC Publications, 1995. x, 168 pp., ill. U\$S 15.90.-

Muy oportuno en este año, este libro que presenta a una gran mujer. Y a la vez nos permite conocer a una admirable "Voluntaria de Cristo" (se autodenominaba una "católica-reformada") colaborando con muchas figuras señeras de un siglo de ecumenismo: Cullmann, Lienhart, Vischer, Boegner, Visser't Hooft, Potter, Kraemer, Evdokimov, Zander, Berdiaev, etc. Asimismo asistimos a la creación de la CIMADE (Comité para evacuados, Francia), del Instituto de Estudios teológicos de Bossey y otros Movimientos juveniles. Esta apasionada por Cristo y escrutadora orante de la Biblia viajó por todos los continentes incansablemente —pese a una malformación congénita que la obligó siempre a valerse de dos bastones— para estar allí donde era requerida su palabra y su presencia. "Era toda atención", subrayando con su vida entera "la participación de todos en la Misión que el Hijo recibe del Padre con la Encarnación: todos llamados a misión", tan del día de hoy. Varios de sus numerosos libros fueron apreciados manuales de enseñanza bíblica aun en seminarios católicos, destacándose *Renouveau biblique* (1945) y su best seller —12 ed. en 13 lenguas— "El Designio de Dios" (1952). Interesante también desde el punto de vista humano: es probablemente la primera ingeniera (pues se recibió en 1913 cuando aún no se admitían mujeres en las Facultades); además como alsaciana y francesa atravesó las dos guerras mundiales del siglo.

M. E. Lagos, *osb*

McCULLUM, Hugh: *The Angels have left us. The Rwanda Tragedy and the Churches*. Genève, WCC Publications, 1995. xxiv, 116 pp. (Risk Book Series, 66). U\$S 12.50.-

Un periodista experimentado ha escrito esta obra que relata el dramático genocidio de Ruanda en su fase más aguda (a partir de abril 1994). Señala sus causas, y la responsabilidad de algunas potencias y de la misma ONU, que contribuyeron a que se desencadenaran los sucesos. El A. se preocupa por la situación de las Iglesias, incluso la Católica, mayoritaria, que estaban comprometidas con el gobierno y la ideología Hutu, hasta el extremo de hacerse cómplices o permanecer indiferentes frente a los crímenes. Como dice acertadamente el A., más allá de la ayuda humanitaria —cuyas ambigüedades señala— lo que interesa es el futuro: cómo reconstruir una sociedad devastada, cómo devolver credibilidad al mensaje cristiano.

V. Niles

Libros Recibidos

- Anuario Argentino de Derecho Canónico*. Buenos Aires, Pont. Universidad Católica Argentina Santa María de los Buenos Aires. Facultad de Derecho Canónico Santo Toribio de Mogrovejo, 1995. Vol. II. 352 pp.
- CABARRUS, C. R. sj: *Seducidos por el Dios de los pobres. Los votos religiosos desde la justicia que brota de la fe*. Madrid, Ed. Narcea, 1995. 226 pp.
- CALVO, M: *Espíritu y palabra. Itinerario de fe, servicio y amor*. Madrid, Ed. Narcea, 1995. 136 pp.
- CASPERS, Ch. – LUKKEN, G. – ROUWHORST, G. (ed.): *Bread of Heaven. Customs and Practices surrounding Holy Communion. Essays in the History of Liturgy and Culture*. Edited by ... Kampen, Kok Pharos Publishing House, 1995. 272 pp., ill. (Liturgia condenda, 3).
- CEREZO RELLAN, M. osb: *Por amor a Cristo. Reflexiones sobre la Regla de San Benito*. Barcelona, Ed. Regina, 1995. 154 pp.
- DALMAU, B. osb: *Léxico de espiritualidad benedictina*. Zamora, Ed. Monte Casino, 1995. 316 pp. (Espiritualidad monástica, 34).
- EDELMAN, D. V. (ed.): *The Triumph of Elohím. From Yahwism to Judaism*. Edited by ... Kampen, Kok Pharos Publishing House, 1995. 262 pp. (Contributions to Biblical Exegesis and Theology, 13).
- ESTRADÉ, M. osb: *Fuit vir*. Zamora, Ed. Montecasino, 1995. 182 pp. (Espiritualidad monástica, 35).
- FLOREZ, G.: *Matrimonio y familia*. Madrid, Bibl. de autores cristianos, 1995. xxviii, 288 pp. (Sapientia fidei, 12).
- GANDOLFO, E.: *Gregorio Magno, papa in un'epoca travagliata e di transizione*. Roma, Città Nuova Ed., 1994. 320 pp.
- GEROMETTA, O. A.: *Aproximaciones... al fenómeno de las sectas. Una reflexión en torno a la atomización de la experiencia religiosa contemporánea*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1995. 256 pp.
- GRILLO, A.: *Teologia fondamentale e liturgia. Il rapporto tra immediatezza e mediazione nella riflessione teologica*. Padova, Ed. Messaggero—Abbazia di S. Giustina, 1995. 290 pp. (Caro Salutis Cardo. Studi, 10).
- HAMMAN, A.-G. of: *La vie est un long jour de fête. Mémoires*. Paris, Éd. Brepols, 1995. 410 pp., ill.
- HOGG, J. (ed.): *The Mystical Tradition and the Carthusians*, edited by ... Salzburg, Inst. für Anglistik und Amerikanistik, 1995. Vol. I-III (Analecta cartusiana, 130).
- JÄGER, W. osb: *En busca del sentido de la vida. El camino hacia la profundidad de nuestro ser*. Madrid, Narcea, 1995. 318 pp.
- KHODR', G.: *Nella nudità di Cristo*. Magnano, Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1996. 184 pp. (Spiritualità orientale).
- LAFRANCE, J.: *Ora a tu Padre. Guía para una experiencia de oración de diez días*. Madrid, Narcea, 1995. 7ª ed. 196 pp.

- MARQUIS-OGGIER, C. – DARBELLAY, J.: *El Beato Mauricio Tornay. Un hombre seducido por Dios*. Martigny, Éd. du Grand-Saint-Bernard, 1993. 108 pp., ill.
- MCCRACKEN, P. cfc: *El Evangelio en dibujos. Ilustraciones catequísticas para pizarras y proyectores*. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1995. 184 pp.
- MENESTRINA, G.: *Tra il Nuovo Testamento e i Padri*. Brescia, Ed. Morcelliana, 1995. 234 pp. (Quaderni per l'Università).
- OHLIG, K.-H.(éd.): *Christologie. I. Des origines à l'antiquité tardive. II. Du Moyen Âge à aujourd'hui*. Paris, Éd. du Cerf, 1996. Vols I-II (Textes en main).
- O'NEIL, R. mhm: *Cardinal Herbert Vaughan, Archbishop of Westminster, Bishop of Salford, Founder of the Mill Hill Missionaries*. Tunbridge Wells, Kent, Burns & Oates, 1995. viii, 520 pp., ill.
- OSORO SERRA, C.: *Cartas desde la fe*. Madrid, Ed. Narcea, 1995. 230 pp.
- POIROT, E. ocd: *Élie, archétype du moine. Pour un ressourcement prophétique de la vie monastique*. Abbaye de Bellefontaine, 1995. 278 pp. (Spiritualité orientale, 65).
- PONS PONS, G.: *Textos marianos de los primeros siglos. Antología patristica*. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1994. 288 pp.
- PROU, J. osb (éd.): *La clôture des moniales*. Paris, Éd. du Cerf, 1996. 272 pp. (Perspectives de vie religieuse).
- SGARBOSSA, M.: *Agostino. Genio cristiano per ogni secolo*. Roma, Città Nuova Ed., 1995. 192 pp.
- De utilitate credendi. De vera religione. De fide rerum quae non videntur, di Agostino d'Ippona*. Commento di O. Grassi, F. Van Fleteren, V. Pacioni, G. Balido, N. Cipriani. Roma, Città Nuova Ed., 1994. 112 pp. (Lectio Augustini. Settimana agostiniana pavese, 10).
- VANDER KAM, J. C.: *Manoscritti del Mar Morto. Il dibattito recente oltre le polemiche*. Roma, Città Nuova Ed., 1995. 232 pp.
- VOGÜÉ, A. de osb.: *Désirer la vie éternelle. L'espérance hier et aujourd'hui*. Abbaye de Bellefontaine, 1995. 84 pp. (Vie monastique, 32).